

# EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Franqueo concertado

Año XIII

Teruel.—Jueves 25 de Noviembre de 1915

Num. 3087

“EL MERCANTIL,”  
DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pesetas
En Teruel, al mes. . . . .	1'00
Fuera, al semestre, pago adelantado. . . . .	8'00

PUBLICIDAD

Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad, según tarifas. Pago adelantado.

**Dr. José Teresa Bedera**  
Director y Cirujano

del Hospital Provincial  
Consulta de once y media a una  
Tozal 2,1.º.—TERUEL

## La cultura y los toros

Se esfuerzan los apasionados por la fiesta de los toros en demostrarnos a los enemigos de ella que la fiesta no es culpable de los males que se le achacan.

La cultura y la vida general y la diversión no produce daños materiales ni morales, desearíamos verlo probado muchos españoles, afortunadamente ya muchos, que deploramos estos tres defectos nacionales: España es el único país civilizado que no ha sabido producir animales domésticos mejorados; sólo en España se hace espectáculo bello y sugestivo del maltrato público de animales de las dos especies más útiles a la humanidad; España es el único país del universo donde se ha convertido animales domésticos en fieras, en los demás países se han domesticado nuevas especies o se ha mejorado la domesticidad de las ya explotadas, en beneficio del hombre.

Todo ello nos ha venido costando como puede verse en la estadística de Aduanas una enormidad de millones, en caballos y vacas de leche, quesos mantecas que hemos tenido que importar por no saber ni querer producirlos en España, teniendo como tiene el territorio nacional tan ricas y variadas zonas para ese fin.

Además por falta de afición y de cariño y de entusiasmo por los animales domésticos en las clases ricas y directoras de la nación que son las que van a los toros y se recrean en ver maltratar caballos y animales vacunos previamente enfurecidos, la leche se vende en nuestras ciudades y grandes pueblos a 40 céntimos de peseta litro, debiendo venderse a la mitad; los quesos alcanzan un precio fabuloso y la manteca sólo es para millonarios, lo que significa que las madres de familia de la clase media menos rica y de los trabajadores tienen que ver morir muchos de sus hijos de raquitismo y de anemia o criarlos débiles por falta de recursos bastantes para leche en la primera infancia. Y la carne no es asequible para las madres durante la lactancia de sus hijos, en que tanto necesitan ellas alimentos concentrados, ni los trabajadores manuales pueden restaurar sus fuerzas y reponer con ese

alimento la fibra de sus músculos agotados, ya que para adquirir carne ni aún en poca cantidad ni de las calidades más ínfimas no alcanza los salarios exigidos.

Las vacas de leche que en circunstancias normales es preciso traer del extranjero salen carísimas y su enorme coste grava el precio de los productos. Los caballos de tiro para el arrastre y la agricultura llegan así mismo a precios escandalosos y el interés y amortización del exceso de capital en ellos empleado se descarga después sobre lo que la nación consume.

Y porque las aficiones y los entusiasmos de los señores ricos de España se desvían hacia la crianza o admiración de los productos del meticuloso y sostenido trabajo de la selección y rumbosa alimentación y entretenimiento de reses bravas, no hay concurso de reproductores para la selección de los vacunos domésticos ni se mejoran los pastos ni se procuran forrajes concentrados, y de ahí que la carne resulte por las nubes como la leche.

En el terreno económico nacional y no en el interés durante unos días de los fondistas, cartereros y taberneros de las ciudades ha de examinarse esta cuestión de los toros bravos. En el orden de la cultura útil, de la higiene pública y del porvenir de nuestra raza hemos de plantear el problema, no según los gustos de los desocupados y las impresiones de los literatos y de los artistas.

Sobre las ventajas económicas que a las ciudades en fiesta llevan las corridas de toros se ofrecen muchas dudas que solo podrían resolverse con números, mediante una investigación trabajosa.

Que los ganaderos andaluces críen en vez de toros de 2.000 pesetas, bueyes de 50 duros, nadie ha podido pretenderlo porque sería imposible. Con lo que se gasta en terrenos (los mejoritos de la nación, terrenos óptimos), en alimentos concentrados y en personal para hacer un toro bravo de 2.000 pesetas podría hacerse un magnífico reproductor vacuno agrícola de más precio o dos bueyes de tres mil reales cada uno a la misma edad que darían trabajo y abono.

Con los bueyes podría cultivarse intensivamente la tierra fértil y fresca, admirable, de las dehesas de animales salvajes, aumentando la producción nacional y proporcionando más trabajo y ocupación a los campesinos.

Habrán obtenido premios, en caballos, ovejas lanaras y carneros de cebsa los ganaderos andaluces de reses bravas: bueno es y que sigan por ese camino cada vez con más éxito.

Pero no han sabido hacer en esas especies ni menos en vacuno doméstico, un preciosísimo animal como es el toro de lidia, prodigiosamente seleccionado, alimentado con magificencia y ejercitado cuidadosamente en la gimnástica funcional para su función estéril.

Un labrador a la moderna.

SE NECESITA local para un Carruaje.

Darán razón Santiago, 9.

## La fiesta del árbol

Hoy se ha llevado a la práctica el anunciado festival, iniciado por los ingenieros de Montes y Agrónomo y patrocinado por el Excelentísimo Ayuntamiento.

A las diez y media de la mañana y ante numeroso público, estacionado en la Plaza de la Constitución, entonaron los alumnos de la Escuela Nacional Graduada el «Himno al árbol», acompañados por la Banda municipal.

Seguidamente se organizó la excursión cívica, desfilando primero los escolares de la Graduada con su estandarte al frente. A continuación marchaban los alumnos de San Nicolás de Bari y otros colegios.

Cerraban la comitiva las autoridades invitadas al acto y numeroso público, que recorrió el itinerario que oportunamente hemos anunciado.

En la Granja Agrícola

Con el mayor orden y poseídos de noble entusiasmo arribaron los escolares a la Granja, acompañados de sus activos preceptores.

En la Granja estaba todo perfectamente dispuesto para la solemne recepción. En esto como en otros detalles nos es grato felicitar al Sr. Hualde y personal a sus órdenes. También merecen plácemes los señores del Consejo, que no siempre hemos de regateárselos.

Inició el acto el Director de la Escuela Graduada, Sr. Vallés, quien, visiblemente conmovido, hizo una afortunada descripción de magnífico cuadro que presentaba la Granja. Dirigió un saludo a las autoridades y tuvo frase de florida galantería para las damas allí congregadas.

Estableció un perfecto símil entre la transparencia del cielo, a la sazón purísimo, y la perspicuidad del alma infatigable.

El Sr. Vallés logró entonces muchos aplausos.

Después se dirigió a los niños, para explicarles y encarecerles el amor al árbol. Fue entonces el apóstol turolense, rodeado de sus amados niños, con todo el ingenuo atractivo de su sistema pedagógico. El público escuchaba con fervor la lección, llena de dulce afectuosidad.

Los niños como banda de pájaros parleros contestaban a las preguntas del maestro y éste, de deducción en deducción, llevóles a la finalidad que se proponía, encomiando la necesidad de reconstituir la prosperidad de esta comarca por medio de la repoblación forestal.

El pueblo rompió su mutismo para aplaudir al Sr. Vallés.

Ante esto preguntamos: Un pueblo que se congrega para escuchar fervorosamente las exhortaciones de un maestro a sus discípulos ¿tiene alma?

El Sr. Vallés dió fin a su práctica, despidiéndose del ejercicio de su apostolado y parodiando un pasaje bíblico: He luchado hasta el fin, dijo, y no he perdido la fé.

El Sr. Val. escuchó muchos y merecidos aplausos.

A continuación habló el Deán, señor Buj, por expreso encargo del Ilmo. señor Obispo de Teruel.

El Sr. Buj, con frase cálida y plena de sincera emotividad, tras un breve encarecimiento de la importancia del acto, exalta ante los niños la obra patriótica que entraña la repoblación forestal de

Antiguo y Acreditado Comercio  
de Tejidos de “El Ferrocarril,”  
23, Calle Nueva, 23

LIQUIDACION VERDAD DE SUS INMENSAS EXISTENCIAS  
TODO SE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS  
PRECIO FIJO

COMPRE VD.  
una caja de comprimidos Gastril Duch y tendrá  
UN ESTÓMAGO  
que resistirá a todas las enfermedades del mismo. La caja se da  
POR 4 PESETAS  
en la farmacia Aragonesa, Calle del Tozmalu, 24.

esta tierra, por que es su porvenir y su vida.

Compara los montes calvos que rodean a Teruel, con los encantos perdidos de una mujer hermosa. Védlos, dice, han perdido su verde cabellera que era su exorno y ya sólo inspiran un sentimiento de horror.

El árbol objeto de veneración de todos los tiempos, se asoció siempre a nuestras glorias y tradiciones. En un párrafo de erudita elocuencia, cita los laureles que sombrean la tumba de Virgilio, el cantor de la Naturaleza, el manzano que inspiró a Newton la ley de gravedad.

No es posible, por apromios de tiempo, sintetizar aquí toda la bella disertación del Sr. Buj.

Termina su discurso glosando las palabras sagradas, y desea que para prosperidad de Teruel, el Estado diga a la Granja: Tú eres la piedra sobre la cual construiré el porvenir de esta comarca.

Dedica algunas frases a encomiar la labor meritísima del Sr. Vallés, como incansable educador de las generaciones turolenses y expresa su dolor porque, ese árbol de la cultura, que dió ya todas sus flores, todo su fruto, vaya al ostracismo que la Ley impone con su jubilación.

Si el Estado le jubila, exclama, yo pongo al Sr. Vallés en brazos del Excelentísimo Ayuntamiento para que le proteja. ¿Cómo?

No encuentro ahora la fórmula, pero ya la encontrará la gratitud de todos nosotros.

El auditorio premió con entusiasta ovación al Sr. Buj.

Bendecidos los árboles, por el señor Deán, proceieron los pequeñuelos a plantar los sesenta y dos arces que, al pie de sus hoyos, estaban dispuestos.

El Ayuntamiento obsequió con un almuerzo fiambre a todos los escolares, cuyos rostros reflejaban el júbilo de que se hallaban poseídos.

Seguramente guardarán en su corazón imperecedero recuerdo de la solemnidad de hoy, del mismo modo que perdurará en el pueblo de Teruel la memoria de tan grata y transcendental fiesta.

**F. Jover Martínez**  
DENTISTA

Dientes artificiales

Operaciones sindolor

PLAZA DEL MERCADO, 6 PRAL.

TERUEL

**José Estevan Serrano**

Corredor Colegiado de Comercio  
Despacho: Democracia núm. 30-2º. Teruel

Para nuestros lectores

CUPÓN REGALO

EL MERCANTIL deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol», de 50 por 65.

Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque, Colegiata, 5 Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente recortada y libre de todo gasto, sólo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esadta administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 3" por 4" en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico passe-arr-tout, en lugar de cristal.

DIEZ CUPONES

como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de

“El Mercantil,”

## NOTICIAS

Viajeros

Anoche en el tren correo, marchó a Madrid el diputado a Cortes por Valdearobres, Excmo. Sr. Marqués de Tosos.

—Se encuentra en Zaragoza, el rico propietario de Ojos Negros y conocido comaricano, D. José María Arias.

—Ha llegado de Calamocha D. Enrique Alzola.

Agresión

En nuestro querido colega de Zaragoza «La Crónica» leemos que anteaer al salir de la redacción su director D. José Teresa Mercadal, acompañado de un redactor de dicho periódico, fué agredido por dos desconocidos, teniendo la fortuna de poder repeler la agresión y salir ileso.

Lamentamos lo sucedido, protestando del atropello y alegrándonos de que la suerte les haya sido propicia.

Nacimiento

La distinguida esposa del Interventor de Hacienda de esta provincia D. Gerardo Rodríguez ha dado a luz un niño felizmente.

Nuestra enhorabuena a los padres por tan fausto suceso.







UNA MALA CABEZA

Chiquilla más consentida que María Luisa no la ha habido en el mundo. Cier...

No lo creo —contestó su hermana, pero aunque así fuese, nada saldría perdiendo. Como tú hay pocos hombres en el mundo...

—Sí; ya sé que hace muchos años que se murió nuestra abuela.

—Te digo la verdad...

—Pero te olvidas de otra verdad inmensa: la de que por razón natural, hemos de faltar tú y yo antes que ella, y la idea de que se vea sólo un día en el mundo...

—Más vale sola que mal acompañada. Pero no hablemos de la mar, María Luisa es muy joven; empieza a vivir, como quien dice. Dejémosla que disfrute de la vida sin preocupaciones. Tiempo tendrá de elegir novio, de casarse y de ser dichosa, si está de Dios...

—Que si estará —interrumpió el buen padre con viveza,— porque María Luisa es un ángel.

—¿A quién se lo cuentas, hombre? Pero lo cierto es que la chica no parece enamoradiza hasta ahora, y de ello tenemos que alegrarnos. Eso sí; también te digo una cosa: el día que se sienta interesada por un hombre, ya te puedes dar prisa para arreglarla los papeles para la boda. Ya sabes lo caprichosa y lo resuelta que es; no se la pone nada por delante. Antojo que se la ocurre, antojo que hay que darle.

Poco más de un año había transcurrido desde que Carlota habló de este modo a su hermano, cuando María Luisa participó a su tía que el barón de Champ, un muchacho que la habían presentado en la playa de Deuville, la hacía el amor y que ella le correspondía.

—Pero, muchacha, ¿lo has pensado bien? —la dijo mamá Carlota.—Tengo entendido que es un tarambana, un hombre que sólo piensa en divertirse y en gastar dinero, del que no anda muy holgado.

—Ya sé que hablan mal de él —contestó María Luisa;— pero son murmuraciones sin fundamento. El mismo me lo ha dicho; ya ve si será franco.

—Sí, franco o... cualquiera otra cosa. Pero ¿qué es lo que te ha gustado del baroncito? porque la figura, la verdad, la figura no es muy gallarda que digamos. Cojea un poco y...

—Cojea un poco —interrumpió María Luisa— por efecto de una caída del caballo que montaba en las carreras de Niza; pero le hace gracia ese pequeño defecto. ¿Le has mirado despacio? ¿Te has fijado en su barba, rubia como el oro, sedosa, rizada en sortijillas...?

—Pues dí que ya tiene bastante para...

PRESTAMOS A TODOS
CAPITALES EXTRANJEROS
CONDICIONES VENTAJOSAS SUJETAS AL TIPO DE INTERÉS OSCILANTE DEL 4 AL 6 POR 100 ANUAL Y A LA DURACIÓN DE LOS PRÉSTAMOS DE DIEZ Y TREINTA AÑOS
Inspección de cuenta de los interesados
Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario
EXTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA
Escribir con detalles a D. Roberto Gagazzoni
Calle de Mendizabal, 28 pral. BARCELONA

hacerte feliz con una barba de maniquí de sastrería.

La comparación molestó un poco a la tiranuela; pero no quiso librar una batalla por tan poca cosa. Estaba acostumbrada a salirse con la suya, y se saldría una vez más.

En cambio, mamá Carlota se apresuró a dar cuenta a su hermano del peligroso capricho de la muñeca adorada.

Y el Sr. Geofroid, que conocía muy bien al barón, se propuso disuadir a su hija de una idea que constituía un verdadero peligro.

El tal baroncito no era más que un jugador de todos los clubs parisinos, un conquistador de fortalezas anticuadas, un dilapidador de su fortuna; en una palabra, un vividor que veía en perspectiva la dote de María Luisa como reparación de su menguado capital.

Así se lo dijo el Sr. Geofroid a su hija; pero la niña se había encaprichado. ¡Era tan agradable el barón! ¡Tenía tanta gracia hablado! ¡Era su barba rubia tan delicada, tan linda!

—Es un mala cabeza, te lo aseguro, hija mía —insistía su padre— ¿Quieres convencerte de ello? Pues bien; tú misma le vas a oír. Le convidaré a comer, le hablaré de la sociedad y los centros que él frecuenta, y tú misma juzgarás por lo que le oigas.

Y llegó el día del convite: una comida en familia: Carlota, María Luisa, el barón y el Sr. Geofroid por únicos comensales.

María Luisa se esmeró aquella noche en su tocado. Estaba radiante de belleza y de alegría. Estaba segura de triunfar.

Un cuarto de hora antes de sentarse a la mesa, el barón se presentó en la casa del Sr. Geofroid.

Al verle, María Luisa no pudo contener un gesto de sorpresa y contrariedad rematado por una sonrisa deficiente de definir. El barón se había afeitado. ¡Había sacrificado su rizada y sedosa barba de oro!

En la mesa apuró el convidado las galanterías para con María Luisa, que correspondía a ellas con aquella sonrisita que Carlota y el Sr. Geofroid no habían advertido nunca en los labios de la voluntariosa tiranuela.

Y el dueño de la casa apuró su habilidad para confesar de modo discreto al experto barón.

—¿Qué novedades hay en la Óper? ¿Qué tal cuerpo coreográfico tenemos?

Pero el barón no asistía al teatro hacía mucho tiempo. ¡Habría trapalón! —pensaba el Sr. Geofroid.

—Y del Moulin Roux, ¿qué me dice usted? ¿Vale tanto como por ahí se dice esa bella Cocondita, que hace furor?

Y el baroncito no podía dar noticias de la bella Cocondita porque no frecuentaba Montmartre. ¡Qué hipocritón! —segula pensando el padre de María Luisa, convencido de que se las había con un enemigo más taimado que lo que suponía.

Ya no frecuentaba los clubs; desde su accidente en el concurso hípico en Niza no había vuelto a pisar un hipódromo; no había nada de nada que fuese pecaminoso. Era cosa de coger a aquel hombre y de ponerle en un altar.

Y al Sr. Geofroid le constaba que el barón era un tihán de siete suelas. Por lo mismo, aquella táctica le exasperaba.

Le contristó mucho más la idea de que todo ello fuese un plan preconcebido en el que tuviese participación María Luisa.

Si ella le había prevenido, si le había...

anunciado que aquella comida era una emboscada para hacerle confesar que participaba de las fiestas en que solo la gente calavera es actora, el enamoramiento de la chica era evidente, irremediable... ¡Una verdadera desgracia!

Por otra parte la actitud de María Luisa era muy sospechosa. Ella, tan animada, tan habladora, permanecía misteriosamente silenciosa, distraída, sin prestar atención a aquel interrogatorio. Terminó la comida. Los dos hombres pasaron a la serre a fumar.

María Luisa les sirvió el café. Al presentar la taza al barón cambiaron ambos unas palabras que el Sr. Geofroid no oyó. ¡Tanto peor! Se entendían con pocas palabras.

El dueño de la casa reanudó su conversación sobre cosas indiferentes. María Luisa desapareció de escena.

Todo ello producía verdadero sobresalto en el ánimo del Sr. Geofroid. De labios del barón no partió una frase reveladora desus amores con María Luisa. Ni una insinuación, ni una claridad. El Sr. Geofroid empezó a creer en su desgracia.

Pasó una hora: El barón manifestó deseos de salir en son de despedida a las damas de la casa.

Comparecieron Carlota y María Luisa. Unas frases de reconocimiento, un respetuoso adiós, y el convidado que hace mutis por el foro.

No había llegado a la portezuela de su coche, cuando el padre, la hermana y la soberana de aquellas dos voluntades hablaban en voz baja para que los criados no pudiesen oír una sola palabra.

—¿Qué me dices, Marujilla? —preguntó impaciente, pero temiendo la respuesta, el Sr. Geofroid.

—Pues nada papaito —contestó la interpelada —, que estoy desilusionada: que tienes razón; que no quiero verme.

—¿Pero lo dices de verdad? —insistió el padre, sin poder disimular su alegría.

—¿Por qué habría de engañarte? Ya se lo había dicho a mamá Carlota, ¿Verdad?

Y la buena señora asentía con movimientos de cabeza, porque tampoco había palabras para expresar su satisfacción.

—¿De modo —insistió el padre— que renuncias a los desahucados propósitos?

—¡Y tan desahucados!

—¿Te has convencido de que el barón es, como yo te decía, una mala cabeza...?

—¡Una mala cabeza, sí! ¡Una cabeza que al afeitarse ha perdido lo mejor que tenía: la barba, rubia como el oro, sedosa y rizada!

Leandro Guirain.

Para nuestros lectores

CUPÓN REGALO

EL MERCANTIL deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina «Bristol», de 50 por 65.

Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque, Colegiata, 5 Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente recortada y libre de todo gasto, sólo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.

Es decir, que entregando en esta Administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.

Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.

También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 32 por 42 en conjunto, con marco blanco o colorado, a elegir, y su artístico pasaporte arruot, en lugar de cristal.

DIEZ CUPONES

como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de

«El Mercantil»

La mar nunca cansa.

Pedro seguía andando hacia la iglesia. Tardó mucho en llegar, porque la capilla estaba vacía cuando él entró. El sacristán había tenido tiempo para apagar las velas del altar mayor. No había más luz que la lamparilla del santuario cuya rojiza llama oscilaba en el recipiente de cobre dorado.

No se oía un ruido. La iglesia estaba vacía, las puertas abiertas, para que todo el que llegara pudiera entrar, porque allí no se le niega la entrada a nadie. Los más pobres, los más desgraciados son acogidos a los pies del Salvador.

Pedro entró curioso e indiferente. Por «deferencia» a las creencias del país, se quitó el sombrero. Por nada del mundo, en efecto, hubiera querido faltar al respeto de lo que él llamaba «la libertad de conciencia».

Bajo los pilares, en toda la extensión de la nave, en aquel momento muy clara, percibíase aún un perfume de incienso quemado. Una paz profunda emanaba de aquel silencio, y desde allí se oía el ruido de las olas al chocar con las rocas y la respiración poderosa y regular del mar.

Pedro se quedó a la entrada, ocultóse tras un pilar y se sentó en la obscuridad, proja de esa vaga emoción que el templo produce aún a los más incrédulos. El no siempre había sido un hombre sin fe como a la sazón lo era. ¡Tal vez quería escuchar a su corazón en el silencio para saber si sus latidos le devolvían algunas de sus perdidas creencias!

Hacía unos cuantos minutos que se encontraba allí, cuando oyó un ligero ruido de pasos en el atrio. Un instante después entró en la iglesia una mujer, y, metiendo los dedos en la pila de agua bendita, subió por la nave central hasta el altar mayor.

Al llegar ante las gradas, se dejó caer de rodillas, y Pedro creyó observar que se había arrodillado algo pesadamente.

La mujer permaneció un momento con la cabeza inclinada sobre la balaustrada de piedra. Por los movimientos convulsivos de sus hombros, Pedro advirtió que lloraba.

Nada hay más conmovedor que la vista de las lágrimas buscan la soledad y el aislamiento para correr a sus anchas. El dolor que se oculta es real; no se engaña a sí mismo.

Dominado ya por la simpatía, el novelista consideró a la mujer con mayor atención.

Y quedó profundamente asombrado al reconocerla.

La mujer que venía a llorar de ese modo y a rezar a la iglesia, cuando todos los fieles se habían marchado ya, era Margarita Le Mouel, Gaid, la huérfana, la hija y la hermana adoptiva de Ana y de Gildas Penhoet.

¡Ella en el Conquet en lugar de permanecer en Trez-Bir, en el hogar de su nueva familia!

¿Qué iba a hacer allí? ¿Qué drama ocultaban aquellas lágrimas sinceras?

Como Pedro de Trémur era un escéptico, su primera hipótesis fué suponer el mal. Las apariencias... superficiales daban la razón a este juicio precipitado.

Porque él sabía como trataban a Gaid en la humilde casa del pescador. Aquello no era ni el abrigo ofrecido a un miserable, ni la vulgar hospitalidad otorgada a un indiferente. Era un puesto igual al de los amos, el cubierto en la mesa los cuidados diarios y las palabras afectuosas. Lo sabía demasiado, puesto que él, temiendo que Gildas quedara «herido por el rayo», se había esforzado en hacerlo inmune, en esterilizarle el corazón, en desilusionarle de un amor posible, tal vez probable.



BRONQUITIS LAXOTAN PECTORAL TODOS LOS CATARROS

Ingresos Hoy ingresaron en la Caja provincial... Militares El capitán de Infantería de la Caja de Teruel número 57, D. Ramón Daart Montfort ha sido destinado al Regimiento de Tetuán, Servicios de la Guardia civil La Guardia civil de La Fresneda ha ocupado al vecino de dicho pueblo, Manuel Calma Soria, una escopeta por usarla sin licencia.

GUILLERMO Este rico turrón, antigua especialidad de la casa, se expende hasta terminar las próximas Pascuas, en la Confitería de Lorenzo Muñoz

Casa, se vende; Razón, Ramón Maicas, Parra 1.

Ricardo Sánchez Herrera CORREDORES DE COMERCIO COLEGIADO Compra y venta de valores del Estado y Mercantiles Intervención en operaciones del Banco España y otros establecimientos de crédito.

José Estevan Serrano CORREDORES COLEGIADOS DE COMERCIO Despacho: Democracia núm. 31-2º. Teruel

GASTRALGIAS ESTOMAGO ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y LOS INTESTINOS ESCOBAR LÓPEZ DISPENSARIO

vengan cuantos diputados habían pedido la palabra. Por estarse convirtiendo el debate en un magno debate político no puede seguirse el camino trazado. He tenido prudencia sin límites— continúa diciendo— pues se ha llegado hasta el insulto. La hoguera va extendiéndose demasiado y resulta que solo discútense minucias. Laméntase de los infundios que siguen circulando por los periódicos germanófilos. Desmiente el fusilamiento de los alemanes que en Argelia vitorearon a España en presencia del general Jordana. Cualquiera niega que se propusiese abandonar el Gobierno ante los peligros y complicaciones internacionales. Sería igual que un general pidiese un caballo para huir en el momento que sonaran los primeros disparos del enemigo,—termina diciendo el Jefe del Gobierno. Lo que dice Albión Londres—El periódico The Times publica un artículo, recogiendo las declaraciones hechas por un obispo inglés que estuvo en España, desvirtúa los celos que abrigan los españoles respecto a la ingerencia de Inglaterra en nuestros destinos.

LA BOLSA COTIZACIÓN DE VALORES FONDOS PUBLICOS Deupa perpetua 4 por ciento el contado fin de mes. fin próximo Deuda Amortizable 5 por 100 a contado Exterior Obligaciones del Tesoro 14.50 por 100 4.75

Table with columns for Acciones (Banco de España, Id. Hispano Americano, etc.) and Cambios (Paris cheque, Londres cheque).

NOTICIAS

Viajeros Esta mañana en el tren mixto de Calatayud ha salido para Mañilla con objeto de incorporarse a su destino, nuestro paisano, D. Alberto López, capitán castrense del Batallón de Cazadores de Ciudad Rodrigo, que se encuentra destacado en aquella plaza africana. Feliz viaje deseamos a tan querido amigo.

De Telégrafos Ha cesado en la estación de Sarrón, el oficio de D. Francisco Villaverde, que va destinado a la Escuela superior de Telégrafos.

Telegramas detenidos Lo están en esta Casa los siguientes: Para el gitano El Moro, por ausente; para D. Eufanio Manzanares por desconocido; para D. Faustino Pimilla y señor Gimeno, por falta de señas; para don Arturo Carratala, por desconocido.

INTERESANTE ORTOPEDICO-HERNIÓLOGO EN TERUEL

El auxiliar representante del reputado ortopedico de Madrid, D. Jerónimo Faré Gamet, director propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid, que fundó el año 1897, hoy día de fama universal en la ciencia médica, recibirá en TERUEL, los días 25 y 26 del actual mes de Noviembre, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el HOTEL DEL TURIA, a los que padezcan de HERNIAS (quebraduras), o de cualquiera otra clase de afecciones ortopedicas, como desviaciones del espinao, coxalgia, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus o valgus, tarsalgia de los adolescentes o pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc., etc., y deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial, proclamado como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (patente 27.791) se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación. Todos los aparatos se construyen para cada uso determinado, y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue. Enviamos gratis a quien lo solicite, nuestra interesante obra de 200 páginas, titulada Hernias y curaciones, enlazadas con su tratamiento. En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

Colegio Politécnico del Angel Custodio de Calatayud, incorporado al Instituto de Zaragoza.—Bachillerato.—Comercio.—1.ª enseñanza graduada.—Nueve Profesores titulados.—Pídanse Reglamentos gratis a la Dirección.

Recuerde de Teruel. Así titula el conocido librero de esta plaza Sr. Sibio un Album de postales con vistas de Teruel que editadas por él en la Casa Thomas de Barcelona ha puesto a la venta en su acreditado establecimiento de la calle de la Democracia. El precio del Album, que contiene veinte postales, es de una peseta y suelto, a cinco céntimos.

HACEN FALTA

Substitutos voluntarios para servir en Africa, han de tener de 19 a 34 años, solteros o viudos sin hijos. Se les darán crecidos premios y gastos de viajes. Diríjanse por carta a D. Manuel Castañera, Ventura de la vega, 4, MADRID.

SUCESOS

Incendio En el vecino pueblo de Conced se ha incendiado un pajar sin que hasta la fecha se haya podido precisar si el incendio fué casual o intencionado. Las pérdidas han sido escasas.

Disparos En La Ferrusola ha sido detenido Miguel Carod Puyo por haberse sorprendido haciendo disparos con revólver contra la puerta de un molino aceitero.

Muerto Comunican de Segorbe que en la bolsa de un cerro ha sido hallado el cadáver de Pedro Martín Alegre, natural de El Pobo.

FRANCES

Curso breve y práctico, por profesor diplomado. Honorarios módicos. San Francisco, 19, bajo.

SE NECESITA local para un Carruaje. Darán razón Santiago, 9.

DEL TELEGRÁFO

El Presidente Dato nos ha confirmado que hoy, al reanudarse el debate sobre las reformas militares, hará el resumen, no aguardando para ello que inter-

Así, pues, si Gaid lloraba, sus lágrimas tenían otra causa. Las causas que hacen llorar a una niña de diez y seis años, se reducen a una sola. La primera pena sería no puede ser más que una pena de amor, Gaid estaba, pues, enamorada hasta el punto de sufrir por ello. Pero ¿de quien estaba enamorada hasta ese extremo? La pregunta sobrecogió el alma de Pedro con la misma intensidad que un sufrimiento. Quería responderla y para observar mejor se acercó de puntillas al altar. Gaid lloraba y creyéndose completamente sola en la iglesia, no contenía sus sollozos. Una piedad sin límites, como no se creía capaz de sentir, invadió el alma de Trémour. Gaid hablaba entre sus espasmos de dolor, rezaba en alta voz. Y Pedro pudo oír esta oración desesperada, pudo seguir los arrebatos de esta súplica a Dios. Bajo este fervor, adivinó una desesperación progresiva que desgarraba el corazón de la pobre niña arrodillada. Gaid se dirigía a Dios, con la conmovedora inocencia de su fe. Cruzaba las manos y las levantaba como para atraer al Salvador y retenerlo. Se dirigía a la Virgen a Santa Ana, a San José e imploraba su intercesión. A las oraciones recitadas de memoria, mezclaba invocaciones directas, verdaderos apóstrofes en los cuales ponía toda la vehemencia inculca pero enérgica de su alma angustiada. —¡Santa Ana! Dices que hacéis toda clase de milagros. Haced este por mí. Sabéis que yo no quiero hacer ningún daño y que no tengo la culpa de amarle. Ya veis que soy muy des-

Indulto

Debido a las gestiones realizadas por D. Alfonso XIII cerca del emperador de Alemania, ha sido indultada de la pena de muerte una señorita belga que fué condenada por las autoridades militares alemanas.

Ahí le duele

La Federación de todos los grupos del Comercio ha visitado al Jefe del Gobierno, anunciándole su propósito de celebrar un gran mitin como protesta contra la pasividad del Gobierno ante el conflicto de las subsistencias y otros que afectan a la vida del país y para los cuales no se implantan reformas favorables. Entre otra formularon enérgica queja del alza injustificada que ha sufrido el azúcar.

En el Congreso

Hoy ha comenzado la sesión a primera hora a fin de que puedan intervenir en el debate y hacer las

ESTOMACAL Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos, DIARREAS disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID se remite folleto a quien lo pida.

Ahí se celebraba indudablemente una misa. Conocía al celebrante. Si no era el abate Kériarder era su vicario. Ambos era dos fuertes moostones. Y Pedro se representaba la pesadilla de la noche del naufragio; veía otra vez al joven sacerdote encorvado sobre el remo, aquel torso desnudo de atleta sobre el cual se destacaban los músculos, admirables en su viril energía. Los veía cubiertos con el agua del mar y pensaba que el sacerdote había realizado aquel acto de abnegación sin un segundo de incertidumbre o de desfallecimiento, mientras que él, Pedro, tuvo que oponer toda una demostración a la resistencia del espíritu de conservación. ¿Qué poseían aquellas gentes que conservaban tan imperturbablemente la noción de lo «real»? El escritor no se detuvo mucho en estas reflexiones. El sueño le habla hecho descansar, pero ya no tenía gana de volver al mar. Al azar, subió por las rocas, pasó ante las villas de los bañistas que comenzaban a agruparse en el Conquet, y se dirigió a la iglesia. Andaba despacio; volviéndose hacia todos los puntos cardinales para abrazar el panorama y respondía distraídamente a los saludos de las gentes del pueblo que lo conocían muy bien. En aquel momento, la bruma se había disipado por completo y aquel cielo de Marzo tenía la pureza del cristal. Veíase la maravillosa red de Brest inundada de luz, centelleando bajo el esplendor del cielo, mientras que a lo lejos, hasta perderse de vista, extendiase la mar, tranquila y azulada. Lo que más admiraba a Trémour, en sus exámenes de conciencia, era que nunca se cansaba de este espectáculo.